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1. 增加市區商住單位供應增加市區商住單位供應增加市區商住單位供應增加市區商住單位供應  慎用地積比率慎用地積比率慎用地積比率慎用地積比率 

 

近年來，樓價、租金節節上升，讓市民置業困難，生活開支加大。新政府上台後，

先後推出不同措施，包括：復建居屋，推出額外印花稅、買家印花稅，落實推行

置安心計劃等等，但措施的成效，還有待觀察。增加土地及住宅供應，是壓抑樓

市其中一個重要的手段，除了採取定期賣地、加快市區重建、開發新市鎮等等措

施外，新論壇建議檢討目前兩個市區的大型發展計劃(西九文化區及啟德發展區)

地積比率偏低的問題。特別在西九文化區，現時的發展將地積比率限制在 1.81

倍，遠遠低於市區 7.5倍的最高地積比率，令珍貴的市區土地資源無法有效運用，

新論壇認為，政府應在環境和發展密度作出更合理的平衡，適當地增加市區商住

樓宇供應量，緩和目前土地供應不足的問題。 

 

2. 支援中產支援中產支援中產支援中產    增設五項免稅額增設五項免稅額增設五項免稅額增設五項免稅額 

 

近年通脹持續，衣、食、住、行開支日升，影響著普遍的基層和中產家庭。不過，

有別於基層家庭，中產家庭所能享受的福利甚少，過去推行的紓困措施也較少受

惠。加上近年薪金升幅往往未能追上通脹，中產收入增長遲滯，家庭財政備受壓

力。為紓緩中產家庭的財政負擔，新論壇建議增設五項免稅額，為中產家庭提供

支援，這包括： 

 

a) 子女教育免稅額 

面對學費、書簿費、校服及課外活動等教育開支節節上升。新論壇建議，除現有

供養子女免稅額外，增設子女教育免稅額增設子女教育免稅額增設子女教育免稅額增設子女教育免稅額，，，，中產家庭子女的學費中產家庭子女的學費中產家庭子女的學費中產家庭子女的學費，，，，可作扣減稅項可作扣減稅項可作扣減稅項可作扣減稅項

用途用途用途用途，，，，每年上限為五萬元每年上限為五萬元每年上限為五萬元每年上限為五萬元。 

 

b) 私人醫療保險免稅額 

一般中產人士均有自行購買醫療保險，但同時他們也繳稅支持公營醫療系統，有

雙重徵稅之嫌。故此，新論壇建議設立私人醫療保險免稅額新論壇建議設立私人醫療保險免稅額新論壇建議設立私人醫療保險免稅額新論壇建議設立私人醫療保險免稅額，，，，每年兩萬每年兩萬每年兩萬每年兩萬元元元元為限為限為限為限，

一方面提供更多購買私人醫保的誘因，另一方面減輕中產人士的稅務負擔。 
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c) 私人樓宇租金免稅額 

受樓市升勢帶動，私人樓宇租金隨之上升，並升穿九七高峰期的水平。有見過去

一些協助家庭住戶的紓困措施，如：寬免差餉、供樓利息免稅額等，一些租樓居

住的中產家庭都無法受惠。因此，新論壇建議增設私人樓宇租金免稅額新論壇建議增設私人樓宇租金免稅額新論壇建議增設私人樓宇租金免稅額新論壇建議增設私人樓宇租金免稅額，，，，無物業無物業無物業無物業

中產家庭的租金支出中產家庭的租金支出中產家庭的租金支出中產家庭的租金支出，，，，可作扣稅用途可作扣稅用途可作扣稅用途可作扣稅用途，，，，每年每年每年每年五五五五萬萬萬萬元元元元為限為限為限為限。。。。 

 

d) 大廈維修免稅額 

大廈維修的開支，特別是樓齡較高的物業，對中產業主無疑造成一定的財政壓

力。新論壇建議增設大廈維修免稅額新論壇建議增設大廈維修免稅額新論壇建議增設大廈維修免稅額新論壇建議增設大廈維修免稅額，，，，中產人士可每十年內就其中產人士可每十年內就其中產人士可每十年內就其中產人士可每十年內就其自住物業自住物業自住物業自住物業的大廈的大廈的大廈的大廈

維修開支申請扣減一次的免稅額維修開支申請扣減一次的免稅額維修開支申請扣減一次的免稅額維修開支申請扣減一次的免稅額，，，，以五萬元為限以五萬元為限以五萬元為限以五萬元為限。。。。 

 

e) 外傭免稅額 

現時不少中產家庭均有聘用外傭代為處理家務及照顧子女，新論壇建議增設外傭新論壇建議增設外傭新論壇建議增設外傭新論壇建議增設外傭

免稅額免稅額免稅額免稅額，，，，中產家庭用於中產家庭用於中產家庭用於中產家庭用於聘聘聘聘用外傭的開支用外傭的開支用外傭的開支用外傭的開支，，，，可作扣稅用途可作扣稅用途可作扣稅用途可作扣稅用途，，，，每年一萬元為限每年一萬元為限每年一萬元為限每年一萬元為限。。。。 

 

3. 檢討強積金制度檢討強積金制度檢討強積金制度檢討強積金制度    研究加強金管局在強積金上的參與研究加強金管局在強積金上的參與研究加強金管局在強積金上的參與研究加強金管局在強積金上的參與 

 

強積金自 2000年推行至今，一直被批評收費高，回報少，透明度低。據積金局

的資料，強積金實施至今，回報率只有 3.4%；而管理費雖有下調，但今年平均

收費依然達 1.74%，與外國的收費比較仍有一段距離，當中的行政費用，更佔了

強積金的管理費用的 43％。 

 

早前，為回應社會對強積金的不滿，積金局提出了一系列的改革強積金的建議，

強積金半自由行也於今年尾正式落實。新論壇認為，改革強積金的關鍵，必須促

進基金受託人的競爭，促使受託人降低收費，並提供更多基金類別的選擇。新論

壇建議，政府應積極研究金管局在其中所能擔當的角色，透過金管局過去的投

資、管理及行政經驗，參與強積金的市場，以低廉的管理費，處理市民強積金的

投資，為市民提供多一個選擇，藉以提升整個強積金市場的競爭性。 

 

-- 完 -- 


